



Guillermo Zamarripa

Guillermo Zamarripa

24 AGO, 2024

El desarrollo económico es elusivo

Hablar de desarrollo económico es sencillo. Prometer un mayor crecimiento económico en cualquier campaña política es algo normal. Lograr que un país tenga un crecimiento económico tal que llegue a un nivel de ingreso per cápita de nación desarrollada es muy difícil. México es evidencia de que sí lo es.

Si tomamos como referencia el desempeño económico de México los últimos 24 años, la conclusión es que no lo ha logrado.

Cuando estaban en campaña todos los candidatos, desde Vicente Fox hasta Andrés Manuel López Obrador, presentaban el mismo diagnóstico sobre México. El crecimiento estaba por debajo de su potencial y ellos harían que nuestro país creciera más. Ninguno logró lo que prometió.

La realidad es que hoy México sigue siendo un país de ingreso medio y no ha podido salir de esa categoría.

El mejor ejemplo para contrastar a nuestro país es Corea del Sur. Hace más de 50 años tenía un ingreso per capita menor al de México. En 2023 era varias veces el de nuestro país.

Al hacer un balance de la situación en distintos países y por regiones nos encontramos que son pocos los casos similares a Corea del Sur, un poco más los que se parecen a México y una mayoría los que están estancados.

En esta última categoría se ubican muchos países de África, algunos de Asia y en varios de América Latina.



Esta realidad nos confirma que el crecimiento económico es difícil de conseguir. Es elusivo y se esconde bien. Para lograrlo hay que tener una visión, un plan y ejecutarlo. Esto considera implementar las políticas públicas correctas.

También hay que entender el rol del gobierno en este proceso. El principal es generar las condiciones para que exista inversión, creación de empresas y generación de empleos. Les corresponde a los privados la mayor parte, como por ejemplo en lo que toca a inversión.

Lo anterior, implica que el gobierno no controla todo y depende de terceros externos.

Hay un libro sobre crecimiento económico que se llama *El corredor estrecho*. El argumento principal es que los países que logran tener crecimiento económico están en una situación de la cual se pueden apartar.

Dicho de una manera sencilla, si un país tiene condiciones para tener un crecimiento adecuado, si se adoptan políticas públicas inadecuadas, se puede salir de ese camino que es estrecho y entrar a una mala dinámica económica.

La narrativa anterior permite concluir que el crecimiento, además de elusivo, puede perderse.

En la semana he leído opiniones editoriales de prensa extranjera que señalan que México puede transitar por el camino incorrecto, documentos de bancos de inversión y calificadores que identifican que se puede materializar un riesgo en México y las declaraciones de los embajadores de Estados Unidos y Canadá sobre el efecto adverso de la reforma judicial.

Nos están advirtiéndole que México puede pasar de estar en una situación en la que el crecimiento es elusivo a perder la dinámica actual. Están señalando las consecuencias de mediano y largo plazo. El riesgo no sólo es perder la estabilidad macro, sino también la mejor oportunidad de crecimiento económico que hemos tenido en décadas por el *nearshoring*.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

EXCELSIOR

24/08/2024

OPINIÓN

México hoy está en un camino que se bifurca. Una ruta nos puede llevar a estar en posibilidad de lograr una prosperidad compartida. La otra a salirnos de nuestro corredor estrecho de crecimiento limitado para no crecer.

Síguenos en Twitter [@DineroEnImagen](#) y [Facebook](#), o visita nuestro canal de [YouTube](#)

[Guillermo Zamarripa](#) | [Opinión](#)

<https://www.dineroenimagen.com/guillermo-zamarripa/el-desarrollo-economico-es-elusivo/167718>